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Seminario sobre sistemas de pago en 
Latinoamérica congregó especialistas regionales en 
el BCV 
 
Caracas, 5 de febrero.- Con el objetivo de analizar y debatir sobre los 
principales aspectos operativos y regulatorios de los sistemas de pago 
que se utilizan en la actualidad en América Latina y el Caribe, se 
realizó, en la sede del Banco Central de Venezuela, el seminario: 
“Sistemas de pago: una perspectiva regional”, que reunió a 
representantes del Sistema Económico Latinoamericano y del 
Caribe (SELA), la Asociación Latinoamericana de Integración, el 
Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos, la Comisión 
Económica para América Latina y el Caribe y el Sistema Unitario de 
Compensación Regional de Pagos, así como representantes del Banco 
Central de Argentina. 
 
La instalación del seminario estuvo a cargo del presidente del BCV, 
Nelson Merentes, quien luego de dar la bienvenida a los 
representantes de las multilaterales, profesionales, estudiantes, 
docentes e investigadores, recalcó que en América Latina hay sólo 
dos monedas convertibles globales: el dólar americano y el dólar 
canadiense, pese a la cantidad de países y habitantes con que cuenta 
el continente; mientras que en Europa se cuenta con el euro, la libra 
y el franco suizo; en Asia uno a nivel global, lo que da muestras del 
poco avance en materia de monedas convertibles a pesar del auge de 
economías como China, Rusia y otras naciones. Esto representa una 
tremenda oportunidad para implementar soluciones y mecanismos 
alternativos. 
 
“La arquitectura financiera es parte de la dinámica, tanto de lo social 
como de lo económico y cada vez que hay problemas todos padecen 
de esas fluctuaciones. Por ello, en Venezuela y otras naciones ALBA 
se pensó en crear una moneda convertible distinta al dólar, como es 
el SUCRE, que ha venido fortaleciéndose para no depender de esa 
arquitectura financiera que se montó después de la Segunda Guerra 
Mundial”, señaló Merentes. 
 
A tres años de la creación del SUCRE entre Ecuador, Bolivia, Cuba, 
Venezuela y Nicaragua, este mecanismo ha seguido creciendo en 
capacidad y se trata de buscar nuevas formas de intercambio entre 
nuestras poblaciones y Estados. “Hay que seguir trabajando con  
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creatividad en esta materia para buscar el bienestar de los cientos de 
miles de personas que habitan nuestro continente”. 
 
Por su parte, Eudomar Tovar, primer vicepresidente gerente del BCV y 
presidente del Consejo Monetario Regional del SUCRE, explicó todo lo 
relativo a los objetivos, aspectos regulatorios y técnicos, así como las 
ventajas y desafíos de este sistema de compensación de pagos. 
 
Tovar recordó que en fecha reciente Alemania anunció que repatriará 
su oro y similar decisión tomaron Suiza, Austria y Ghana, lo que debe 
servir de alerta ante una nueva posible crisis en la economía mundial, 
por lo que cobra vigor la histórica decisión de los presidentes de las 
naciones del ALBA de crear un mecanismo de pagos distinto, que 
respetara la soberanía de sus integrantes, las asimetrías y, a su vez, 
sirviera de palanca para nuestro proceso de integración, para 
desacoplarnos de las monedas fuertes e impulsar el crecimiento 
económico regional. 
 
“En los sistemas de pago de monedas locales, el SUCRE juega un 
papel importante porque nos permite ahorrar divisas y elimina costos 
transaccionales. 
 
Asimismo, permite incorporar a las pequeñas y medianas industrias y 
empresas asociativas, que pueden participar con costos disminuidos. 
Además, las operaciones son en tiempo real”, dijo Tovar. 
 
El Presidente del Consejo Monetario Regional del SUCRE mostró con 
cifras el importante desarrollo de esta iniciativa, a solo tres años de su 
implementación: pasó de transacciones por 10 millones de sucres en 
2010 a 1.251 millones de sucres al cierre de 2012. “Se está 
generando confianza y esto es importante. En lo que va de 2013 ya 
se han materializado 603 operaciones por empresas que en 92% son 
privadas, 6,5 mixtas y sólo 1,3% públicas”. 
 
Distintas visiones 
 
La internacionalista, planificadora y docente Ana Mercedes 
Castellanos, representante del SELA, expuso sobre los 
desarrollos recientes en materia monetaria y financiera regional, e 
insistió en que hay que aprovechar las experiencias exitosas en la 
región y fomentar el intercambio entre naciones. Recordó que en 
tiempos de crisis es cuando se impulsa la creatividad. 
 
Miguel Rognoni, economista y representante de ALADI, explicó en 
detalle el funcionamiento de este organismo que sustituyó a la Alalc 
en 1980 y se refirió a los convenios de pagos entre los 12 bancos 
centrales miembros. 
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Por su parte, la economista y representante del Banco Central de 
Argentina, Anabel Fazio, trajo ejemplos sencillos y prácticos de la 
evolución del sistema de pago en moneda local entre Brasil y 
Argentina, que surgió hace cuatro años para fortalecer la integración 
entre las monedas el peso y el real como sistema de pago bilateral 
con concepción amplia, atractivo para las Pymes que cada día se 
incorporan a los intercambios entre ambas naciones. 
 
Luego correspondió el turno a Raúl Morales, del CEMLA, quien explicó 
con detalle cómo identificar los riesgos a los que se enfrenta un 
agente económico al participar de un sistema de pago y definió los 
pasos que se precisan para enfrentarlos de forma eficiente. 
 
Finalmente, Esteban Pérez, de la CEPAL, disertó sobre el impacto de 
los sistemas de pago en la región. Dejó como conclusión que son un 
mecanismo de cooperación financiera para dinamizar el comercio 
intrarregional; siendo América Latina una de las pocas regiones que 
ha logrado institucionalizar sistemas de pago de forma exitosa. 
(Tomado de la Web del Banco Central de Venezuela) 
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OIT: América Latina pasa por un momento positivo pero debe enfrentar la 
desigualdad 
 
Lima, 4 de febrero.- América Latina pasa por un momento positivo en el cual hay crecimiento y generación de 
empleo, pero aún tiene pendiente profundizar las medidas para combatir la desigualdad que acecha a la región 
y que es el mayor impedimento para avanzar hacia el desarrollo, coincidieron los participantes en un 
Conversatorio convocado en Perú con el Director General de la OIT, Guy Ryder. 
 
“América Latina aún tiene el desafío de la desigualdad, sigue siendo una región desigual”, dijo Ryder, quien 
llegó a la capital peruana para una visita oficial durante la cual también tiene previsto entrevistarse con el 
Presidente Ollanta Humala, con autoridades del Gobierno, y con representantes de las organizaciones de 
empleadores y de trabajadores. 
 
El Conversatorio sobre “Crecimiento, empleo e inclusión social: ¿Hacia dónde va América Latina?” contó con la 
participación de Alicia Bárcena, Secretaria Ejecutiva de la CEPAL, Adrián Bonilla, Secretario General de la 
FLACSO, Fidel Jaramillo, representante del BID en Perú, Edgar Quispe Remón, Viceministro de Promoción del 
Empleo y Capacitación Laboral del Ministerio del Trabajo del Perú, y la Directora Regional de OIT para América 
Latina y el Caribe, Elizabeth Tinoco. 
 
El Director General de la OIT dijo que la región va “en buena dirección”, pero es importante tomar medidas para 
abordar desafíos como la persistente desigualdad, la pobreza y la informalidad que afecta a cerca de 48% de los 
trabajadores no agrícolas. 
 
Asimismo, destacó que es importante dotar de sostenibilidad el modelo económico ya que “los modelos 
dependientes de las exportaciones son vulnerables… el mercado interno también es motor del crecimiento”. 
Ryder recalcó que en el combate a la desigualdad “se debe emplear el diálogo social”. 
 
El Conversatorio fue citado para discutir sobre “la senda que transita América Latina”, dijo Elizabeth Tinoco. 
Agregó que en este momento la región tiene una tasa de desempleo urbano de 6,4%, que es la más baja 
registrada, y que hay indicios de mejoras en la calidad del trabajo, aunque la informalidad continúa siendo alta. 
 
Tinoco destacó que pese a los avances registrados es evidente que buena parte de la población no siente los 
beneficios de estas mejoras. Consideró que “es necesario preguntarse lo que sucede cuando el crecimiento 
económico no llega a la gente”, y planteó que en este contexto “la desigualdad es peligrosa”. 
 
La Secretaria Ejecutiva de la CEPAL coincidió con la preocupación de los demás expositores por la desigualdad y 
dijo que “la igualdad es urgente”. Bárcenas recordó que los datos más recientes indican una importante 
reducción de la pobreza, pero alertó que en la región aún hay 168 millones de pobres y este “es un número muy 
alto”. 
 
En la última edición del informe Panorama Social CEPAL también hizo referencia a las dimensiones de la 
desigualdad al indicar que las últimas estadísticas disponibles para 18 países indican que en promedio el 10% 
más rico de la población latinoamericana recibe 32% de los ingresos totales, mientras que el 40% más pobre 
recibe solo 15%. 
 
“La persistencia de la desigualdad genera desencanto, especialmente entre los jóvenes”, dijo Jaramillo. El 
representante del BID añadió que hay riesgo para la estabilidad política e institucional, al tiempo que hizo un 
llamado a “evitar el riesgo de la autocomplacencia” que podría derivarse de los buenos resultados en la región. 
 
De acuerdo con las cifras del Panorama Laboral 2012 de la OIT la tasa de desempleo juvenil urbano en América 
Latina y el Caribe es de 14,3%, más del doble que la tasa general y el triple que la tasa de los adultos mayores 
de 25 años. (Tomado de la Web de la OIT-ALC) 
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Banco de Desarrollo del Caribe proyecta poco crecimiento en la región 
 
Georgetown, 5 de febrero.- El lento crecimiento registrado en el Caribe durante 2012 continuará este año en la 
región, según estimaciones del presidente del Banco de Desarrollo del Caribe (CDB), William Warren Smith. 
 
Solo el producto interno bruto (PIB) de Guyana y Haití puede aumentar en más de cinco por ciento, 
respectivamente, de acuerdo con las proyecciones del CDB, dijo. 
 
Aunque el turismo se considera un sector clave en la recuperación de esta área, los principales mercados 
emisores como Europa y Estados Unidos continúan con problemas económicos, una alta tasa de desempleo y 
fuertes ajustes fiscales, destacó Smith. 
 
En la mayoría de los estados caribeños seguirá la tendencia a un crecimiento moderado o negativo, y en muchos 
de ellos el aumento del PIB no sobrepasará uno o dos por ciento en 2013, expuso por su parte la directiva del 
CDB Juliet Melville. 
 
Buena parte depende de la industria turística y el sector financiero, pero el panorama mundial no resulta tan 
favorable para esas actividades, puntualizó en declaraciones citadas por barbadosadvocate.com. (Publicado por 
la Agencia Prensa Latina, vía Google Noticias) 
 
Caribbean Development Bank Projects Regional Growth 
 
Georgetown, February 5- Slow growth in the Caribbean during 2012 will continue this year in the region, 
according to estimates released by the President of the Caribbean Development Bank (CDB), William Warren 
Smith. 
 
Gross Domestic Product in Guyana and Haiti alone may increase by more than five percent, respectively, 
according to CDB projections, he said. 
 
Although tourism is considered a key sector in the recovery of this area, main markets like Europe and the 
United States continue with economic problems, a high unemployment rate and strong fiscal adjustments, Smith 
said. 
 
In most Caribbean states the trend for moderate or negative growth will continue, and in many of them GDP 
growth will not exceed one or two percent in 2013, said CDB director Juliet Melville. 
 
Much depends on the tourism industry and the financial sector, but the global picture is not as favorable for 
such activities, she noted in remarks quoted by barbadosadvocate.com. (Published by Prensa Latina, via Google 
News) 
 
Banco Mundial insta a integración logística en Centroamérica para elevar 
competitividad 
 
Washington, 7 de febrero.- El vicepresidente del Banco Mundial (BM), Hasan Tuluy, urgió a Centroamérica a 
realizar un esfuerzo de integración y mejora de las infraestructuras regionales ya que los sobrecostes derivados 
de las dificultades de transporte hacen perder "más de la mitad del valor de producto" a sus exportadores. 
 
"Imagínate que eres un productor de piñas o tomates en Centroamérica y tu capacidad para vender tus 
productos depende de la logística y la infraestructura, y luego imagínate que debido a las dificultades logísticas 
pierdes más de la mitad del valor de tu producto", explicó Tuluy en una entrevista con Efe en la sede del 
organismo internacional. 
 
Precisamente, para impulsar la integración y modernización logística de la región centroamericana Tuluy 
participará en una conferencia titulada "Logística en Centroamérica: El camino a la prosperidad" en Costa Rica 
donde analizarán los retos y posibilidades del sector con políticos y expertos regionales. 
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"Lo que tratamos de averiguar es por qué las piñas de Filipinas, por ejemplo, a veces son más competitivas que 
las de Centroamérica para los consumidores", explicó Tuluy. 
 
El funcionario señaló que la cuota de comercio global de Centroamérica se ha reducido en la última década de 
0,36% a 0,30%, precisamente en unos años que los vecinos suramericanos han visto incrementarse la suya. 
 
Como ejemplo, el organismo internacional destaca que el trayecto de casi 400 kilómetros entre San José de 
Costa Rica y Managua en Nicaragua puede costar a un camión de transporte 54 horas, frente a las 7 que tarda 
un coche particular. 
 
"Hay una cadena de excesos de costes desde la granja hasta el centro de distribución: el transporte es muy caro 
cuando las carreteras son malas, y provoca que muchos productos, al ser perecederos, se destruyan", agregó. 
 
Asimismo, citó la escasez de cámaras frigoríficas en muchos centros de distribución con capacidad suficiente y 
que en la frontera se producen gastos de tiempo adicionales "ya que no se acepta documentación digital y hay 
que rellenar los mismo papeles varias veces". 
 
Por último, Tuluy subrayó que a todo esto hay que añadir "cuestiones de inseguridad", que fuerzan a que los 
camiones deban "viajar en convoy y no lo hagan de noche" con el consiguiente gasto extra. 
 
Ante este panorama, insistió en la necesidad de apertura de los países centroamericanos puesto que "son 
pequeños mercados, pero para ser abiertos deben ser más competitivos y aumentar su productividad". 
 
Uno de los pasos, en este sentido, es reducir estos "costosos obstáculos" al tránsito comercial. 
 
Además, de Tuluy está previsto que participen en el encuentro la ministra de Comercio Exterior de Costa Rica, 
Anabel González; el ministro de Economía de Guatemala, Sergio de la Torre; y el viceministro de Comercio de El 
Salvador; Mario Roger. (Publicado por AmericaEconomia.com, Chile) 
 
OLADE publicó informe sobre Estadísticas Energéticas de América Latina y el 
Caribe 
 
Quito, 7 de febrero.- El Informe de Estadísticas Energéticas es una publicación anual que presenta información 
histórica nacional, regional y mundial añadida de oferta y demanda de los 27 países de América Latina y el 
Caribe. 
 
Está disponible para acceso mediante el portal de OLADE la versión digital del Informe de Estadísticas 
Energéticas de OLADE. El documento ha sido elaborado con base en la información oficial obtenida de los 
Ministerios de Energía de los Países Miembros de OLADE. La edición actualizada contiene series estadísticas 
históricas desde 2002 hasta el 2011, agrupadas por sectores de energía (petróleo, gas natural, derivados de 
petróleo, electricidad, otros recursos renovables). En cada uno de los sectores se presentan datos de oferta, 
demanda e indicadores que vinculan al sector energético con el ambiente y la economía. 
 
El Informe de Estadísticas Energéticas es considerado la respuesta a las continuas necesidades de información 
estadística del sector energético regional y mundial, colaborando con el desarrollo social y técnico de la región. 
 
Constituye un aporte para el mejor conocimiento de la situación histórica y resultados del sector en la región y 
de cada uno de los Países Miembros. Fuente oficial de consulta de información estadística, imprescindible en el 
desarrollo de estudios de planificación energética, de integración por subregiones y de fomento a inversiones 
públicas y privadas. 
 
El Informe de Estadísticas Energéticas 2012 es una publicación dirigida a autoridades de gobierno, organismos 
internacionales, empresas públicas y privadas, expertos vinculados a universidades y centros de investigación, 
inversionistas y en general a todos los actores del sector energético. (Tomado de la Web de la OLADE) 
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Banco Central de Ecuador: El 2012 fue el año de la consolidación del SUCRE 
 
Quito, 8 de febrero.- Con 2.077 transacciones exteriores, el 2012 fue calificado como el año de “consolidación” 
del Sistema Unitario de Compensación Regional de Pagos, (SUCRE) por el Banco Central del Ecuador, que 
destacó en un comunicado que dichas transacciones cifraron USD 910.4 millones. 
 
Sumadas las operaciones realizadas con este sistema regional desde su inicio en Ecuador, el 6 de julio de 2010 
hasta el fin del 2012, se canalizaron 2.470 transferencias por USD 1.179 millones. 
 
El uso del Sistema SUCRE, permite realizar pagos de exportaciones hacia Bolivia, Cuba y Venezuela, un beneficio 
para los exportadores es el ahorro de los costos de transferencia. 
 
544 empresas recibieron en el año 2012, los pagos correspondientes a sus operaciones de comercio exterior con 
los Estados Parte, por intermedio de bancos y cooperativas del sistema financiero. En Ecuador, todas las 
instituciones financieras, se encuentran habilitadas para receptar estos recursos. 
 
El SUCRE se inició en febrero de 2009 por iniciativa de Ecuador, bajo el objetivo de ahorrar divisas y reducir los 
impactos de las crisis financieras internacionales, mediante la utilización de una unidad de cuenta virtual 
denominada “SUCRE”, que opera exclusivamente entre los bancos centrales de Bolivia, Cuba, Ecuador, 
Nicaragua y Venezuela. 
 
Para el futuro se prevé la adhesión de otros países de la Región al mecanismo, para afianzar el proceso de 
integración y cooperación regional, por medio de esta herramienta que facilita los flujos provenientes de las 
operaciones de comercio exterior. (Publicado por la Agencia Andes, Ecuador) 
 
Presidente del PARLACEN: Latinoamérica está pasando por una etapa de 
integración única 
 
Ciudad de Guatemala, 13 de febrero.- Leonel Búcaro, actual presidente del Parlamento Centroamericano 
(PARLACEN) y electo Copresidente del Parlamento Europeo Centroamericano y del Caribe (EUROLAC), conversó 
con Diario Co Latino sobre el significado de la visita de El Salvador a la I Cumbre de la CELAC-UE. 
 
Asimismo, destacó el trabajo que está desarrollando al frente del PARLACEN, más aún, siendo el primer político 
de izquierda que preside ese organismo. Afirmó que se está trabajando para crear una licencia única a nivel 
centroamericano, así como implementar la política de Cielos Abiertos, que permitirá que los vuelos en la región 
centroamericana sean más cómodos y así abrir una brecha al turismo interno. 
 
Recientemente fue electo para ser copresidente de EURALAC ¿Qué significado tiene para usted? 
 
Fui electo para el Parlamento Europeo Centroamericano; Latinoamérica está pasando por un etapa de cambio de 
época y en el marco de la cumbre de la CELAC se crea la comunidad de estados latinoamericanos y caribeños y 
en ese marco se convoca a la primera cumbre que fue en Santiago de Chile, en enero, donde se reunieron 60 
Jefes de Estado y de Gobierno de Europa y Latinoamérica y, al mismo tiempo, se reúne la delegación del 
Parlamento Europeo y Latinoamericano y del Caribe, cuál es la importancia actual del ese parlamento: que la 
relación birregional estratégica de Europa con Latinoamérica y el Caribe se está conformando la cumbre de Jefes 
de Estado y Gobierno, pero también la representación parlamentaria y de justicia de ambas regiones, esto 
marca un viraje de una política birregional estratégica del continente Europeo con Latinoamérica, ya que 
Estados Unidos y Canadá se quedan fuera de esa relación. 
 
El papel del Parlamento Latinoamericano y Europeo va a ser el acompañante de los Jefes de Estado para la 
discusión de los tratados de las propuestas de los que tiene que ver con el orden constitucional de las dos 
regiones y, en ese sentido, la presidencia obtenida por parte de El Salvador va a jugar un papel estratégico 
durante los dos que yo asuma la presidencia (electo mayo 2013 a 2015). Ambas regiones tenemos que trabajar 
y unir esfuerzos para mantener que la agenda que los presidentes trataron en la cumbre se lleve a ejecución, es 
un trabajo extraordinario que hay que cumplir. 
 
-¿Qué temas se discutieron? 
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Hay temas específicos como el comercio, la cooperación, el medio ambiente y vulnerabilidad, mujeres, juventud 
y migración. Todos esos temas los vamos a desarrollar y poco a poco construir la nacionalidad europea 
latinoamericana que vendría a darle oportunidad a Latinoamérica de poder viajar a Europa sin necesidad de visa 
y viceversa, por eso hablamos de abrir una gran zona en el mundo que se va a llamar Euro-latina, la cual los 
convenios y los tratados y las posibilidades de negociación se van ir abriendo en ese tramo. 
 
- ¿Qué representa este hecho para Latinoamérica? 
 
Latinoamérica está pasando por una etapa de integración única, donde la parte política, económica, social y 
cultural se está reencontrando y la idea del Presidente Hugo Chávez de crear una Latinoamérica bajo los 
cimientos de los legados de Bolívar se están desarrollando en realidad. Latinoamérica ahora se está poniendo de 
acuerdo fueras de las ideas, independientemente de la corriente ideológica que representen los mandatarios o 
partidos políticos, se está reencontrando, cerrando con las venas abiertas que fueron explotadas por muchos 
años. 
 
Los latinoamericanos deben generar riquezas para los latinoamericanos y generar un bloque de poder que 
pueda enfrentar a los bloques de poder que existen en el mundo. Nosotros no nos estamos alejando de Estados 
Unidos, lo que estamos es encontrando a Latinoamérica para negociar de manera horizontal con nuestro vecinos 
del norte y dejar de ser el patio trasero que hemos venido siendo en la política exterior de los Estados Unidos, 
esto es muy importante porque se puede creer que es una salida del continente americano y concentrarse solo 
en Latinoamérica; pero lo que estamos haciendo es un nuevo orden de política exterior. 
 
- De los temas que se abordaron en la cumbre de la CELA-UE, a su juicio ¿qué temas son más los más 
prioritarios? 
 
Fundamentalmente creo que es el intercambio de los tratados, eso es fundamental; otro es la seguridad 
birregional, que es un tema que daña mucho no solo a Latinoamérica, sino que a otros partes del mundo. Y en 
ese contexto un acuerdo birregional coordinado y de cooperación para resolver ese problema es importante 
porque la visión de los europeos es otra, estamos hablando del tema de narcotráfico, tráfico de armas y seres 
humanos. 
 
La vulnerabilidad es otro tema que se discutió, el medio ambiente no tiene fronteras y se sabe que la 
explotación de los recursos naturales de manera indiscriminada ha generado que el planeta esté sufriendo las 
consecuencias. 
 
- ¿La UE en la cumbre anunció una donación de $20 millones para el tema de seguridad? 
 
Como hay una cumbre, todos los Jefes de Estado, cada presidente, vamos a tener conocimiento de la 
cooperación que viene y la prioridad es los proyectos que presenten las zonas. 
 
- ¿Europa financia un proyecto en el Golfo de Fonseca? 
 
Europa financia un proyecto para el desarrollo del Golfo de Fonseca, un poco más de $20 millones de euros, ya 
que nosotros como proyecto integral estamos desarrollando con Honduras y Nicaragua el desarrollo de esa zona. 
 
-¿Para El Salvador, qué significó ir a la Cumbre del CELAC? 
 
Primero significó ser parte de la gran Latinoamérica y segundo de haber tenido la oportunidad de que un país 
tan pequeño obtuviera la presidencia, a través de mi persona, de lo que significa el Parlamento Europeo-
Centroamericano. 
 
- Diputado, cambiando de tema, ¿Qué significado tiene para el PARLACEN, que un presidente de izquierda suma 
las riendas? 
 
Primero, es un gran honor y cumplir con las ideas que nosotros siempre hemos dicho, trabajar para la gente y 
en este caso la gente son los millones de centroamericanos. 
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Nosotros queremos desde el enfoque de la izquierda pensar en que Centroamérica es una solo nación. Solo 
podemos ser fuertes si nos mantenemos con una región unida, tener el honor de tener la presidencia como 
primero de izquierda nos da más trabajo. 
 
-¿Cuáles son las principales apuestas que está llevando esta presidencia? 
 
Primero, son proyectos concretos, por ejemplo, acabamos de acordar en San José, Costa Rica, la creación de 
licencia de conducir centroamericana única, le estamos dando un aporte primero a una integración clara, 
ponerle un micro chip para que la información del conductor este en todo los países que puedan conformar este 
proyecto. Se va integrar México, Panamá, Costa Rica, que no pertenece al PARLACEN; pero ha visto con buenos 
ojos este proyecto. También queremos trabajar por el pasaporte centroamericano, el documento único de 
identidad centroamericano, la política de cielos abiertos y vuelos domésticos. Otro proyecto es crear en el Golfo 
de Fonseca un proyecto que dejemos de disputarnos la miseria que hay allí y convirtamos la riqueza que tiene el 
golfo. Otro tema importante, es una reforma migratoria que trabajamos en común. Además de la eliminación del 
Roming en las llamadas en Centroamérica. 
 
¿En qué consiste la política de Cielos Abiertos y cómo avanza? 
 
No es posible que en Centroamérica, en distancias tan cortas, nos sigan asaltando cuando nos subimos a un 
avión y nos estén cobrando $700 dólares para ir a Managua o $600 dólares para ir Guatemala, cuando las 
distancias a recorrer no duran más de 30 minutos, es una barbaridad lo que nos hacen a los centroamericanos. 
Y la lógica está que abriendo los cielos, generando competencia y haciendo una zona de vuelos domésticos 
habrá mayor movilización de ciudadanos centroamericanos, la economía se va dinamizar, habrá turismo interno, 
pretendemos dejar estos años con los primeros vuelos domésticos. Pero ¿cómo avanza? La política de Cielos 
Abiertos pasa de ser una política del PARLACEN a parlamentos nacionales para que sea discutida, porque se 
tiene que hacer reformas. El interés de las empresas monopólicas ha hecho que esto no se pueda desarrollar, 
pero es escandaloso que un vuelo de El Salvador a Miami cueste $700 dólares y a Nicaragua cueste lo mismo. 
(Publicado por DiarioCoLatino.com, El Salvador) 
 
Titular de UNASUR propone industrializar recursos naturales de la región 
 
Quito, 13 de febrero.- El Secretario pro tempore de la Unión de Naciones Sudamericanas, Alí Rodríguez Araque, 
afirmó que el eje fundamental de la tarea del organismo regional para los próximos años, está centrada en la 
industrialización de los recursos naturales. 
 
“En este período corto de gestión apuntamos al diseño de políticas de industrialización de los recursos naturales 
de América Latina, el armado de una estructura financiera regional y la creación de un sistema de información, 
archivo y comunicación que nos garantice la conexión con los doce países miembros del organismo”, resaltó en 
una entrevista para teleSUR con la periodista Patricia Villegas. 
 
Recordó que la región posee la mayor reserva de agua dulce e importantes zonas con minerales, biodiversidad y 
energía. “Tenemos lo que se requiere para el despegue energético y fuerte de nuestro continente que beneficie 
a nuestros pueblos”. 
 
Rodríguez Araque también indicó que “el tratamiento de este tema y otros se debe a que las sociedades 
latinoamericanas tienen una mayor conciencia de la realidad, lo que permitió la aparición de liderazgos que 
reflejen esto”. (Publicado por la Agencia Telesur, Venezuela) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  7



 

Destacan en ONU experiencias integradoras en América Latina 
 
Naciones Unidas, 13 de febrero.- Venezuela resaltó en Naciones Unidas las experiencias integradoras que viven 
América Latina y el Caribe sobre la base de los principios de complementariedad, solidaridad y cooperación y a 
favor del desarrollo y el bienestar. 
 
Entre ellas destacó los resultados de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) y 
PETROCARIBE y la ejecución de políticas que tienen por objetivo alcanzar la igualdad y la justicia social. 
 
Al hablar en la comisión de Desarrollo Social, el representante permanente de Venezuela ante la ONU, Jorge 
Valero, recordó las graves consecuencias que las políticas del Fondo Monetario Internacional y del Banco 
Mundial tuvieron en esa región. 
 
Fueron la causa de la llamada década perdida y acentuaron la injusticia y la desigualdad, subrayó, al apuntar 
que esas mismas recetas aún existen en países desarrollados con sus consecuencias de crecimiento de la 
pobreza, desempleo y desigualdad. 
 
Afirmó que todavía están muy lejos los objetivos trazados en la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social de 
Copenhague (1995) para erradicar la pobreza y lograr la integración, la inclusión social y el pleno empleo pleno, 
productivo y decente para todos. 
 
Asimismo, alertó contra la mundialización de la pobreza y las desigualdades en un mundo donde cada cinco 
segundos muere de hambre un niño menor de 10 años y 57 mil personas fallecen por la misma causa cada día. 
También se refirió a los mil millones de seres humanos que sufren desnutrición y a los dos mil 800 millones 
hundidos en la pobreza, mientras que más del 40 por ciento de los activos globales está concentrado en el uno 
por ciento de la población mundial. 
 
Valero advirtió sobre el impacto de crisis económica y financiera mundial del capitalismo sobre las condiciones 
de vida de millones personas, incluso de países desarrollados que se caracterizaban por políticas de justicia 
social que hoy son desmanteladas. 
 
"Aumenta el desempleo, se recortan programas educativos y de salud y se intensifica la explotación del trabajo 
en nombre de los dogmas y recetas del mercado", denunció. 
 
El embajador venezolano llamó a erradicar la lógica perversa del capitalismo y su ideología "si es que se 
pretende construir sociedades en las que haya pleno empleo y trabajo digno y decente para todos". 
 
En contraposición detalló los progresos del Socialismo Bolivariano en su país, con "políticas económicas y 
sociales que promueven desde lo individual y lo colectivo el verdadero empoderamiento del pueblo". 
 
Destacó que la inversión social en Venezuela asciende al 60 por ciento del presupuesto nacional, lo cual permite 
avanzar hacia la erradicación de la pobreza y el logro de la inclusión, la igualdad y el pleno trabajo digno y 
decente para todos. 
 
En esa nación suramericana los índices de pobreza pasaron del 49 por ciento en 1998 (antes del gobierno del 
Presidente, Hugo Chávez,) al 17,60 a finales del año 2012, y los de pobreza extrema disminuyeron del 24,7 al 
6,97 en el mismo período, acotó. 
 
Son los resultados de la exitosa gestión de un gobierno revolucionario y humanista que tiene la meta de 
materializar la pobreza cero en el año 2021, añadió. (Publicado por la Agencia Prensa Latina, vía Google 
Noticias) 
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Secretario General de la ONU destaca experiencia de América Latina en 
transiciones democráticas y de justicia 
 
Naciones Unidas, 14 de febrero.- El Secretario General de la ONU destacó las experiencias de América Latina en 
las transiciones democráticas y en materia de justicia, y afirmó que estos procesos han generado lecciones 
valiosas que pueden usarse más allá de la región. 
 
En un discurso ante el Consejo Permanente de la Organización de Estados Americanos (OEA), en Washington 
D.C., Ban Ki-moon recordó que muchos países del continente han sido pioneros en el establecimiento de 
mecanismos para la búsqueda de la verdad, la indemnización de las víctimas de violaciones de los derechos 
humanos y la preservación de la memoria. 
 
“Los muchos países que están realizando actualmente la transición del conflicto a la paz, de regímenes 
autoritarios a la democracia, pueden aprender de ustedes. Tras la Primavera Árabe, las Naciones Unidas han 
proporcionado un espacio para que muchos países de América compartan sus experiencias respecto de las 
transiciones democráticas con los países del Oriente Medio y el norte de África. Podemos y debemos profundizar 
esta importante labor”, dijo Ban. 
 
Al referirse a la arena económica, subrayó los avances de las Américas en la reducción de la pobreza y el 
cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo del Milenio, además de resaltar la capacidad de recuperación de las 
economías de la región ante la crisis financiera de 2008. 
 
“Sin embargo, sigue habiendo problemas estructurales. Existe un alto grado de desigualdad. Y sabemos que la 
desigualdad genera inestabilidad”, advirtió. 
 
En ese sentido, señaló la necesidad de crear empleos y formas de producción sostenibles que abran 
oportunidades a los jóvenes, las mujeres y las comunidades indígenas. 
 
Ban encomió la integración de los países latinoamericanos en configuraciones regionales que permiten la 
cooperación y el trabajo conjunto con objetivos precisos, como la CELAC, MERCOSUR, UNASUR y CARICOM. 
 
Por otra parte, el titular de la ONU habló del Tratado de Tlatelolco y felicitó a los países por haber convertido a 
América Latina y el Caribe en una zona libre de armas nucleares desde hace más de 45 años. 
 
“El Tratado de Tlatelolco constituye un modelo para el mundo. Hoy más de 110 países se encuentran en zonas 
libres de armas nucleares. Con su ayuda, podemos hacer que los 193 Estados Miembros de las Naciones Unidas 
se encuentren en esa situación, comenzando con la entrada en vigor, que debió ocurrir hace ya mucho tiempo, 
del Tratado de prohibición completa de los ensayos nucleares”, apuntó Ban. (Tomado de la Web de la ONU) 
 
CAF indicó que Latinoamérica tiene que elevar ritmo de crecimiento 
 
París, 14 de febrero.- El presidente del Banco de Desarrollo de América Latina (CAF), Enrique García, dijo que la 
región tendría que aumentar su ritmo de crecimiento al 6% anual durante los próximos 25 años para poder 
alcanzar el nivel de los países más desarrollados. 
 
García subrayó, en un encuentro con la prensa en París, que la situación actual "no es satisfactoria", pese a que 
"el manejo macroeconómico es bueno en la mayoría de países" de Latinoamérica y a que el pasado año la 
región en su conjunto creció más del 3%, incluyendo el ajuste que se produjo en Brasil. 
 
"Si América Latina quiere una convergencia con los países industrializados, en los próximos 25 años tiene que 
tener un crecimiento sostenido de alrededor del 6%", señaló antes del inicio de la segunda conferencia 
organizada conjuntamente por el CAF y Sciences Po de París. 
 
Para conseguirlo, señaló que los principales puntos pendientes son la educación, las infraestructuras, las 
instituciones y una menor dependencia en su base productiva de las materias primas, que están tomando un 
peso creciente. 
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García hizo hincapié igualmente en que "la integración regional no es un lujo, es una necesidad" para América 
Latina, y para ilustrarlo se refirió a que los flujos internos entre sus países son muy inferiores a los que se dan 
en el seno de la Unión Europea. 
 
Mientras esos intercambios representan en torno al 60% en la UE, sólo significan un 18% en MERCOSUR y un 
10-12% en la Comunidad Andina de Naciones (CAN). 
 
El presidente del CAF reconoció que ese proceso de integración "tiene ciertas dificultades", y se refirió a las 
tiranteces comerciales entre miembros del MERCOSUR o el impacto que tuvo la salida de Venezuela de la 
Comunidad Andina de Naciones (CAN). 
 
Recordó que en los últimos diez años su institución se ha implicado en "más de 60 proyectos de integración 
física" como vías de comunicación, y señaló que en torno al 60% de sus inversiones van dirigidas a 
infraestructuras. 
 
La CAF, que gestiona activos de 26.000 millones de dólares, representa alrededor del 30% de la financiación 
multilateral de la región. 
 
García intervino en la sesión inaugural de la conferencia organizada entre la CAF y la universidad parisina 
Sciences Po, dedicada a las relaciones entre Latinoamérica y Europa, donde coincidió entre otros con el 
Secretario General de la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB), Enrique Iglesias. 
 
El presidente de la CAF tiene también encuentros en París con responsables gubernamentales franceses, en 
particular de los Ministerios de Exteriores y de Economía y Finanzas, así como con dirigentes de la Agencia 
Francesa de Desarrollo. (Publicado por ElEspectador.com, Colombia) 
 
Parlamentos de la Alianza del Pacífico acuerdan reducir a 0 arancel sus productos 
 
Lima, 14 de febrero.- Los parlamentos de la Alianza del Pacífico, que integran Perú, Chile, Colombia y México, 
acordaron en Lima, mediante sus presidentes, aprobar el acuerdo marco que institucionalice ese bloque y 
trabajar por reducir a 0 el arancel para sus productos. 
 
En una reunión, realizada en Lima, coincidieron en afirmar que este es el esfuerzo de integración real más 
importante de la región. 
 
En el encuentro participaron los presidentes de la Cámara de Representantes de Colombia, Augusto Posada 
Sánchez; de la Cámara de Diputados de Chile, Nicolás Monckeberg Díaz; de la Cámara de Diputados de México, 
Francisco Arroyo Vieyra, y del Congreso de Perú, Víctor Isla. 
 
Al término de una sesión solemne, firmaron una declaración en la que comprometieron su respaldo a aprobar 
las normas necesarias para complementar los esfuerzos que impulsan sus gobiernos a fin de fortalecer ese 
acuerdo. 
 
Entre ellas, la norma mediante la cual debe de quedar aprobado el acuerdo marco que institucionaliza la Alianza 
del Pacífico. Hasta el momento sólo México ha avanzado en ese sentido. 
 
Entre los objetivos trazados, se contempla alcanzar el arancel cero para el 90 por ciento de los productos que se 
comercialicen entre los países integrantes de este bloque, a fin de eliminar todo tipo de barreras para el 
intercambio comercial en un futuro próximo. 
 
Los representantes de los poderes legislativos del bloque destacaron también el potencial de la Alianza del 
Pacífico para negociar con los mercados de otras áreas del mundo, como Asia, y exponer una posición común 
sobre diversos temas en la comunidad internacional. 
 
El presidente del Congreso peruano señaló que esta zona del hemisferio “es la gran protagonista de este siglo”, 
por su crecimiento y potencial. 
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También destacó que las exportaciones de los países de la Alianza del Pacífico representan el 50 por ciento de 
las que se hacen en total en América Latina. 
 
Monckeberg, presidente de la Cámara de Diputados de Chole, dijo que para marzo se debe de aplicar el arancel 
cero sobre los productos que comercialicen entre sí los países integrantes de la Alianza del Pacífico, y ello se 
sumará a otras medidas como la eliminación de visas. 
 
“Queremos lograr que nuestro continente sea un verdadero puente hacia el Asia Pacífico” y para ello los 
Congresos deben avanzar en la aprobación de leyes que consoliden el proceso de unidad, ya que “hasta el 
momento este ha sido promovido por los poderes ejecutivos”. 
 
Arroyo, titular de la Cámara de Diputados de México, resaltó el buen nivel y el crecimiento de la economía en los 
países que forman la Alianza del Pacífico. 
 
Además de destacar ese aspecto, el representante del Congreso mexicano dijo que es necesario que se exalte el 
espíritu americanista que reside en cada uno de los países miembros de este bloque, para que este “nos una”. 
 
Posada, titular de la Cámara de Representantes de Colombia, señaló que su país tiene como objetivo para el año 
2014 establecer 14 nuevos tratados comerciales a fin de avanzar hacia la integración con los demás países 
socios. 
 
Resaltó, asimismo el perfil democrático que tiene este proceso de integración, ya que parte de principios de 
respeto hacia este sistema de gobierno. (Publicado por la Agencia Andina, Perú) 
 
Finaliza I Ronda de la Unión Aduanera de la SIECA 
 
Ciudad de Guatemala, 14 de febrero.- El pasado 8 de febrero finalizó en la ciudad de San José, Costa Rica y 
bajo la Presidencia Pro Témpore de dicho país, la I Ronda de Unión Aduanera Centroamericana del primer 
semestre del año 2013. 
 
En la misma participaron los Viceministros de Integración Económica Centroamericana, Directores de 
Integración, funcionarios de la SIECA y Grupos técnicos del los países. 
 
En cumplimiento de lo establecido en el Plan de Acción de la Presidencia Pro Témpore de Costa Rica, aprobado 
por el Consejo de Ministros de Integración Económica Centroamericana, COMIECO, se sostuvieron reuniones del 
Subgrupo de Medicamentos y productos afines, a cargo de la revisión de los Reglamentos Técnicos 
Centroamericanos sobre Productos Naturales Medicinales para Uso Humano; Productos Farmacéuticos, 
Productos naturales medicinales para uso humano, Buenas prácticas de manufactura y su guía de verificación; 
Medicamentos de uso Humano Requisitos de Registro. 
 
El Subgrupo de Alimentos y Bebidas tuvo a su cargo de la revisión de los Reglamentos relacionados con 
Alimentos, Criterios microbiológicos para la inocuidad de alimentos, Reglamento Técnico General para quesos y 
Crema (Nata). 
 
El Subgrupo de Insumos Agropecuarios, realizó la revisión de la reglamentación técnica relativa a los Requisitos 
para el registro de ingrediente activo grado técnico, plaguicidas químicos formulados y sustancias afines de uso 
agrícola. Requisitos para el etiquetado y panfletos de plaguicidas químicos formulados, habiéndose obtenido 
avances significativos en cada uno de los temas citados. 
 
El Subgrupo de Insumos Agropecuarios, realizó la revisión de la reglamentación técnica relativa a los Requisitos 
para el registro de ingrediente activo grado técnico, plaguicidas químicos formulados y sustancias afines de uso 
agrícola. Requisitos para el etiquetado y panfletos de plaguicidas químicos formulados, habiéndose obtenido 
avances significativos en cada uno de los temas citados. 
 
En este mismo contexto se reunieron los Directores de Integración Económica, quienes recibieron Informes de 
los avances obtenidos en la revisión y negociación de los Reglamentos Técnicos Centroamericanos, los cuales se 
analizaron y trasladaron a la aprobación de la próxima reunión del COMIECO; modificaciones en el Arancel 

  11



 

Centroamericano de Importación relacionadas con rebajas a los Derechos Arancelarios a la Importación, DAI, y 
aperturas arancelarias. 
 
El pasado 7 de febrero se realizó la Reunión de Viceministros de Integración Económica, quienes abordaron 
puntos relacionados con la próxima entrada en vigencia del Acuerdo de Asociación con la Unión Europea (UE), el 
Reglamento de contingentes con la UE y el Programa de Desgravación Conjunta. 
 
También trataron el tema de la transposición de las Reglas de Origen del Tratado de Libre Comercio de los 
países centroamericanos con Chile y se informó sobre los resultados de la reunión del Centro de estudios para 
América Latina y el Caribe, CELAC, efectuada recientemente en Santiago de Chile. 
 
La Secretaría de Integración Económica Centroamericana (SIECA) es el órgano técnico y administrativo del 
Proceso de Integración Económica Centroamericana, con personalidad jurídica de derecho internacional. 
(Tomado de la Web de la SIECA) 
 
Países de la CAN y la Secretaría General lanzan convocatoria para Encuentro 
Empresarial Andino 2013 
 
Lima, 14 de febrero.- Los países de la Comunidad Andina, a través de sus organismos de promoción de 
exportaciones, y la Secretaría General de la CAN lanzaron la convocatoria para el Encuentro Empresarial Andino 
2013, que se llevará a cabo los días 24 y 25 de abril de 2013 en Bogotá, Colombia. 
 
Este evento, organizado por encargo de los Ministerios Responsables del Comercio Exterior de Bolivia, Colombia, 
Ecuador y Perú, que integran la Comisión de la Comunidad Andina, tiene por finalidad fortalecer las relaciones 
comerciales entre los países andinos y generar negocios entre los participantes. 
 
El Encuentro Empresarial, que comprende una Rueda de Negocios entre exportadores e importadores, contará 
con la participación de pequeños, medianos y grandes empresarios bolivianos, colombianos, ecuatorianos y 
peruanos. 
 
Los sectores productivos que estarán presentes en la rueda de negocios son: Alimentos: Agroindustria y Pesca; 
Flores; Textil y Confecciones; Joyería; Materiales de Construcción; Metalmecánica (Autopartes e Insumos para la 
Minería); Productos Farmacéuticos; Plásticos; Muebles de Madera; Manufacturas de Cuero-Calzado y Servicios 
(Logística y Software). 
 
Una de las novedades de esta edición del Encuentro Empresarial Andino, es la presencia de compradores 
brasileños. La finalidad de su participación es mostrar la oferta andina y fortalecer su presencia en el mercado 
brasileño. 
 
Los organizadores han puesto a disposición de las empresas interesadas en participar en el Encuentro un sitio 
Web (www.EncuentroEmpresarialAndino.com), donde pueden encontrar la ficha de inscripción y las personas de 
contacto en cada uno de los Organismos Andinos de Promoción de Exportaciones: PROMUEVE BOLIVIA, 
PROECUADOR, PROEXPORT y PROMPERU. 
 
La Secretaría General de la Comunidad Andina ha extendido una invitación a todas las empresas que hacen 
negocios en la región andina a esta importante cita empresarial, así como a los gremios e instituciones que las 
representan a colaborar con el éxito de este Encuentro Empresarial Andino. (Tomado de la Web de la CAN) 
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Organización de Turismo del Caribe promueve mejoras ante la CARICOM 
 
Bridgetown, 14 de febrero.- La Organización de Turismo del Caribe (CTO) recomendó a la Comunidad del Caribe 
(CARICOM) revisar sus actuales sistemas de visado, con el fin de atraer más visitantes a la región y facilitar los 
vuelos aquí. 
 
Después de analizar diversos factores que afectan a los viajeros, un grupo de trabajo de la CTO realizó varias 
sugerencias entre las cuales figura la creación de un régimen de visitado único semejante al vigente en la Unión 
Europea. 
 
La Organización de Estados del Caribe Oriental trabaja para establecer un espacio económico común, que 
beneficiará a los países miembros con el libre desplazamiento en esta área, expuso la CTO y exhortó la 
aplicación de una iniciativa similar en la CARICOM. 
 
El uso de una tarjeta de identificación estándar, la supresión de determinados controles fronterizos y algunas 
transformaciones del impuesto sobre el precio de los vuelos podrían reducir costos y mejorar los servicios al 
cliente, indicó la entidad. 
 
También analizaron cuestiones relativas al acuerdo multilateral sobre servicios aéreos promovidos por la 
CARICOM, las restricciones que dificultan el trabajo de las aerolíneas y acuerdos de cielos abiertos, divulga 
caribbean360.com. (Publicado por la Agencia Prensa Latina, vía Google Noticias) 
 
CEPAL destaca importancia de la planificación para el desarrollo en América Latina 
y el Caribe 
 
Santiago, 15 de febrero.- La Secretaria Ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe 
(CEPAL), Alicia Bárcena, destacó en La Habana el papel de la planificación para el desarrollo de la región 
durante un seminario de reflexión sobre los 50 años del Primer Plan de la Economía en Cuba. 
 
El evento fue inaugurado por Bárcena, el Ministro de Comercio Exterior e Inversión Extranjera de Cuba 
(MINCEX), Rodrigo Malmierca, y el Vicepresidente del Consejo de Ministros y Ministro de Economía y 
Planificación, Adel Yzquierdo. Participan diversas autoridades cubanas y de otros países de América Latina y el 
Caribe como Viviana Caro, Ministra de Planificación del Desarrollo de Bolivia, y Paul Oquist, Ministro Secretario 
Privado del Poder Ciudadano para Políticas Nacionales de Nicaragua. 
 
“América Latina y el Caribe se encuentra trazando una nueva agenda de desarrollo con la igualdad puesta en el 
centro, lo cual requiere una visión estratégica de largo plazo y definición de prioridades”, planteó la máxima 
representante de la CEPAL que realizó una visita a Cuba. 
 
En este marco, Bárcena sostuvo una reunión con Raúl Castro, Presidente del Consejo de Estado y del Consejo 
de Ministros de Cuba. En el encuentro, donde también participaron el Ministro de Relaciones Exteriores, Bruno 
Rodríguez, y el Ministro del MINCEX, Rodrigo Malmierca, el Presidente cubano agradeció la disposición de la 
Comisión de apoyar durante 2013 el trabajo de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), 
cuya presidencia pro témpore es ejercida por Cuba. 
 
En el seminario sobre los 50 años de la planificación en Cuba, organizado por el Gobierno de ese país en el 
Hotel Nacional de La Habana, la Secretaria Ejecutiva enfatizó que “la planificación es un instrumento 
imprescindible para coordinar, implementar y dar seguimiento a la estrategia de cambio estructural propuesta 
por la CEPAL para avanzar hacia el desarrollo con igualdad en América Latina y el Caribe”. 
 
En la actividad también participó el Director del Instituto Latinoamericano y del Caribe de Planificación 
Económica y Social (ILPES) de la CEPAL, Jorge Máttar, quien expuso sobre las actuales tendencias en la teoría y 
la práctica de la planificación. La ponencia fue comentada por Juan Tomás Monegro, Viceministro de 
Planificación de República Dominicana. 
 
El ILPES, que ha acompañado durante los últimos 50 años a los países de la región con estudios, asesorías y 
capacitación, se encuentra llevando a cabo un proceso de consulta y debate con los ministros y autoridades de 
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Planificación de los países de América Latina y el Caribe, con el propósito de reunir evidencia empírica sobre la 
práctica y los desafíos que existen en esta materia y contribuir a la realización de los objetivos de desarrollo 
nacionales y de la región. 
 
Estos Diálogos Ministeriales de Planificación arrancaron el 22 de noviembre de 2012 en Brasilia durante el 
seminario Planificación y desarrollo: experiencias internacionales y el caso de Brasil, organizado conjuntamente 
por el Ministerio de Planificación, Presupuesto y Gestión de ese país y la CEPAL a través del ILPES. 
 
Por otra parte, está previsto que a fines de este año se reúna, también en Brasil, el Consejo Regional de 
Planificación (CRP), que orienta estratégicamente el trabajo del ILPES. El CRP es un foro ministerial para el 
diálogo, el intercambio de experiencias y la discusión sobre las tendencias de la práctica de la planificación. 
 
La planificación para el desarrollo debe ser un proceso gubernamental integrador, explícito, organizado y 
participativo para determinar los cursos de acción que un país debe emprender para el logro de objetivos de 
mediano y largo plazo, explicó la Secretaria Ejecutiva de la CEPAL en el seminario. 
 
Un proceso de planificación del siglo XXI debería incluir, por ejemplo, capacidad de coordinación entre niveles 
territoriales de gobierno, sectores productivos y actores públicos y privados, además de un esfuerzo permanente 
de evaluación, monitoreo y retroalimentación de los resultados de la política pública, concluyó. (Tomado de la 
Web de la CEPAL) 
 
Turismo en el Caribe creció 5,4% en 2012 
 
Bridgetown, 15 de febrero.- Unos 25 millones de turistas arribaron al Caribe en 2012, lo cual representa un 
incremento de 5,4 por ciento respecto al año anterior, divulgan medios del área. 
 
Además, la región alojó el mayor número de visitantes en cinco años, según cifras difundidas por la presidenta 
de la Organización de Turismo del Caribe (CTO), Beverly Nicholson-Doty. 
 
Recuperamos el terreno perdido en la depresión económica mundial de 2008 y 2009 y actualmente superamos 
al resto del mundo, donde el incremento de llegadas fue de cuatro por ciento, destacó. 
 
También resaltó los mayores ingresos hoteleros y en los gastos de los turistas, 3,6 por ciento más que en 2011 
y con una tendencia al alza durante tres años consecutivos. 
 
A más de 27 mil millones de dólares asciende el gasto de los visitantes, un nivel de rentabilidad como antes de 
la recesión, indicó Nicholson-Doty. 
 
Pese a la mejoría, algunos países enfrentaron serios problemas, sobre todo quienes basan su mercado en el 
Reino Unido, pues la cifra de turistas desde esa nación disminuyó debido a la crisis económica y los altos 
impuestos sobre vuelos de origen británico, dijo. 
 
La CTO registró un alza de 4,1 por ciento en el mercado estadounidense y 5,9 por ciento en el canadiense, y 
estima que continuará este buen desempeño en 2013, apuntó su presidenta en declaraciones citadas por 
caribjournal.com. 
 
De todos nuestros principales mercados, las llegadas de canadienses mostraron el mayor dinamismo, tendencia 
sostenida en los últimos cinco años, mientras el Caribe holandés registró un aumentó de 5,6 por ciento, expuso. 
 
Este año los indicadores seguirán su avance y estimamos un crecimiento de cuatro a cinco por ciento, auguró. 
(Publicado por la Agencia Prensa Latina, vía Google Noticias) 
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Turcas y Caicos volverá a la CARICOM 
 
Cockburn Town, 15 de febrero.- El regreso oficial de Islas Turcas y Caicos como miembro asociado de la 
Comunidad del Caribe (CARICOM) ocurrirá en la próxima reunión de esa entidad regional en Haití, el 18 y 19 de 
este mes. 
 
Al realizar el anuncio, el primer ministro Rufus Ewing destacó que la CARICOM ofrece muchas oportunidades de 
colaboración con los países del área, en función del desarrollo común. 
 
Islas Turcas retornará luego de tres años de ausencia, pues aunque desde 1991 integraba ese organismo, en 
2009 perdió su membresía cuando Gran Bretaña asumió el poder directo aquí y suspendió la Constitución, 
recordó. 
 
Según establece la CARICOM, los estados asociados pueden participar y beneficiarse de los proyectos 
destinados a mejorar el medio ambiente, la educación, la cultura y la gestión de desastres. 
 
Ewing y el ministro de Inmigración, Ricardo-Hue Gardiner, asistirán a la cita en Puerto Príncipe cuando todavía 
subsiste cierta tensión por sus declaraciones sobre el gran número de haitianos residentes ilegales aquí, apunta 
caribbeannewsnow.com. 
 
A inicios de enero pasado Gardiner llamó a reforzar la seguridad debido a los continuos intentos de entrar al país 
por personas provenientes de Haití. (Publicado por la Agencia Prensa Latina, vía Google Noticias) 
 

  Entorno 
 

 
Innovación y mercados, retos para consolidar Pymes de América y la UE 
 
La Paz, 4 de febrero.- Reducir las brechas de productividad que hay entre las pequeñas y medianas empresas 
(Pymes) y las grandes unidades productivas en América y el Caribe con la aplicación de políticas de apoyo en 
innovación, acceso a mercados y financiamiento y articulación productiva, dinamizará y profundizará los vínculos 
empresariales y productivos con la Unión Europea, pero principalmente ayudará a mejorar el desempeño de las 
pequeñas unidades productivas. 
 
Estas recomendaciones están incluidas en un estudio titulado “Cómo mejorar la competitividad de las pymes en 
la Unión Europea y en América Latina y El Caribe”, elaborado con base en 50 entrevistas a líderes empresariales 
y de opinión de ambas regiones por el Programa Al-Invest y Eurochambres y la Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe (CEPAL). 
 
El documento fue entregado en días pasados en la primera Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de la 
Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y la Unión Europea que se realizó en enero de 
2013 en Santiago de Chile. 
 
La preparación del estudio estuvo a cargo de Álvaro Calderón y Carlo Ferraro, de la División de Desarrollo 
Productivo y Empresarial de la CEPAL, con la colaboración de los consultores Rubén Ascua, Fabio Boscherini y 
Angélica Salcedo. 
 
En la actualidad, la Unión Europea es el mayor inversionista directo, el segundo socio comercial y la principal 
fuente en materia de cooperación internacional al desarrollo de América Latina y el Caribe. 
 
En los países de ambas regiones las Pymes representan aproximadamente el 99 por ciento del total de 
empresas, generan el 67 por ciento del empleo y actúan en una amplia variedad de ámbitos de la producción y 
de los servicios. 
 
En la Unión Europea las Pymes representan el 99,8 por ciento de las empresas no financieras, lo que equivale a 
20,7 millones de establecimientos. La gran mayoría (un 92,2 por ciento) son microempresas, definidas como las 
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que tienen menos de 10 empleados. En 2012, las Pymes representaban el 67,4 por ciento de todos los empleos 
en la Unión Europea y un 58,1 por ciento del total del valor agregado bruto. En el otro extremo, las grandes 
empresas, con apenas un 0,2 por ciento de los establecimientos, son responsables del 32,6 por ciento del 
empleo y del 41,9 por ciento del valor agregado bruto. 
 
En este escenario, los líderes empresariales recomiendan a los gobiernos avanzar en las políticas de apoyo en 
cuatro áreas interrelacionadas: innovación para el fortalecimiento de capacidades productivas y gerenciales; 
acceso a mercados; articulación productiva y cooperación empresarial y, para implementar las anteriores, acceso 
al financiamiento. 
 
Además, de forma paralela a la identificación de las prioridades, señala el informe, se requiere alcanzar un 
consenso sobre las atribuciones y responsabilidades de las instituciones públicas y privadas garantes de la 
definición, ejecución y evaluación de las políticas. 
 
En este sentido, es muy importante que el sistema institucional responda a las condiciones y al nivel de 
desarrollo de cada país. “Estas acciones deberían contribuir a reducir las brechas de productividad y con ello 
“nivelar el campo de juego” para los diferentes agentes económicos”. 
 
Con estos avances, las empresas de menor tamaño estarían cada vez mejor preparadas para enfrentar un 
desafío mayor: la internacionalización de sus actividades comerciales, productivas, tecnológicas y gerenciales. 
“Así, podrían beneficiarse de la relación virtuosa que existe entre internacionalización y competitividad”, 
puntualiza el informe. 
 
Este no es un camino fácil, especialmente para las empresas de menor tamaño que carecen de las capacidades 
y recursos necesarios para abordar mercados externos de manera competitiva. 
 
Asimismo, para promover la internacionalización de las Pymes, los entrevistados recomiendan implementar 
acciones en dos grandes áreas de políticas: capacitación y sensibilización de las Pymes para la 
internacionalización, y promoción de encadenamientos productivos e identificación de oportunidades de 
negocios con empresas transnacionales y cadenas globales de valor. 
 
Superar asimetrías 
 
Para apoyar estas iniciativas y superar la gran asimetría que se da entre América Latina y el Caribe y la Unión 
Europea, en el estudio se recomienda que en materia de información, urge avanzar en dos dimensiones básicas. 
 
En primer término, producir información cuantitativa relevante, homogénea y comparable sobre las 
características y el desempeño de Pymes en América Latina y el Caribe. En segundo lugar, mejorar la visibilidad 
y difusión de las acciones, programas y políticas de apoyo a las Pymes. 
 
Esta no es una tarea fácil, por lo que se percibe favorablemente la medida de crear un observatorio de buenas 
prácticas en materia de apoyo a la competitividad e internacionalización de las Pymes de ambas regiones. 
 
Señalan que a modo de conclusión, es importante subrayar el evidente interés mutuo que existe en los 
programas de cooperación económica entre la Unión Europea y América Latina y el Caribe. 
 
En la actual coyuntura se podría potenciar este interés, permitiendo establecer relaciones más equilibradas en 
beneficio de todas las partes involucradas. Con este propósito, resulta esencial generar un intercambio 
permanente de información sobre oportunidades de negocios a través de una red de organizaciones intermedias 
de los sectores privados de ambas regiones. (Publicado por LosTiempos.com, Bolivia) 
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Uruguay espera impulsar un TLC MERCOSUR-Canadá desde presidencia del bloque 
 
Montevideo, 6 de febrero.- El ministro de Exteriores de Uruguay, Luis Almagro, anunció la intención de su país 
de impulsar un Tratado de Libre Comercio (TLC) de Canadá con el MERCOSUR durante su actual presidencia del 
bloque formado también por Argentina, Brasil, Venezuela y Paraguay, este último suspendido. 
 
Almagro realizó el anuncio con motivo de la firma de un acuerdo de intercambio de información tributaria entre 
los Gobiernos de Uruguay y Canadá, con el que el país suramericano espera atraer inversiones y facilitar el flujo 
de capitales. 
 
El convenio fue firmado en el Salón de los Tratados del Palacio Santos, sede del Ministerio de Relaciones 
Exteriores uruguayo, por Almagro y por la embajadora de Canadá en Montevideo, Claire Poulin. 
 
La embajadora sostuvo que el acuerdo "une una vez más a los países", que "comparten muchas cosas, valores", 
además de la condición de situarse entre los que tienen "menos corrupción" en el continente americano. 
 
"La firma de este acuerdo demuestra nuestro compromiso internacional de lucha contra de la evasión fiscal 
internacional", remarcó Poulin. 
 
Según Almagro, el convenio se produce en el marco de "una muy buena dinámica de relaciones bilaterales entre 
Canadá y Uruguay", que incluye una visita al país norteamericano que las autoridades uruguayas están 
"programando" para este mismo año. 
 
Además, llega "en un marco bastante más amplio, que es la presidencia uruguaya del MERCOSUR, donde 
estamos dando un impulso muy grande, muy fuerte, a las negociaciones MERCOSUR-Canadá", anotó el ministro. 
 
"Espero que finalmente encuentren su cauce y nos sentemos a la mesa a intercambiar y discutir cuáles son las 
mejores posibilidades comerciales en función de las ofertas de uno y otro", auguró. 
 
Está previsto que a mediados de año Uruguay ceda la presidencia pro témpore del MERCOSUR a Venezuela en 
una cumbre semestral en la que será el país anfitrión. (Publicado por Prensa.com, Panamá) 
 
India: For a firmer handshake with Latin America 
 
New Delhi, January 6- External Affairs Minister Salman Khurshid began an official visit to Chile and Argentina. 
This is the first ever visit of an Indian Foreign Minister to Santiago. The fact that Mr. Khurshid will be there less 
than four months since taking charge is hopefully a sign of evolving priorities towards the region. 
 
On January 27-28, Chilean President Sebastián Piñera, pro tempore President of the Community of Latin 
American and Caribbean States — CELAC — hosted leaders from the region in Chile. This was preceded by the 
First CELAC Summit — planned biennially — with the 27 nations of the European Union. Mr. Piñera welcomed 
Prime Minister Mariano Rajoy of Spain, struggling with 25 per cent unemployment, and a mountain of debt, “to 
a better world.” The irony, accentuated by the self-confidence of the Latin American and Caribbean leaders, was 
not lost on the former colonial power. The CELAC Summit, aiming to “unite our continent as never before,” 
revealed the distance the region has come from its troubled past. 
 
Towards regional consensus 
 
Communist Cuba was simultaneously hosting peace talks between the conservative government of Colombia and 
the ultra-left guerrilla force, the Revolutionary Armed Forces of Colombia or FARC. Its President, Raúl Castro 
took over the Presidency of CELAC for 2013 in Santiago. Cuba remains outside the Organisation of American 
States, which includes all CELAC members, plus the United States and Canada, since its expulsion in 1962. 
Bolivia, which does not have diplomatic relations with host Chile on account of an ongoing territorial claim by the 
former, was represented by its President. The commitment to democracy was emphasised. Paraguay did not 
attend the summit, under pressure from the five-nation MERCOSUR, and the 12-nation UNASUR (The Union for 
South American Nations) — the sub-regional South American organisations from which it was suspended after a 
“legislative coup” deposing former Paraguayan President Lugo in June 2012. 
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The deliberations and ancillary events revealed fundamental differences in political and economic orientation, 
principally between the left-leaning regimes and the hosts and their supporters. The CELAC-EU Declaration 
maintains a balance between the EU’s insistence on protection of investment and the assertion of overriding 
sovereign policy by the left in Latin America. Mr. Piñera admitted that “within CELAC we have learnt to live with 
our differences.” The Santiago Declaration, adopted by the CELAC Summit, orchestrates regional consensus on 
incandescent issues such as security, narco-trafficking, multilateral negotiations on disarmament, sustainable 
development, etc. and reveals the region’s collective determination to make up for lost time. 
 
The stakes for India are high in this region five times its territory, with a population of 600 million producing 
over $10,000 on average annually per capita. Political relations are cordial, while bilateral trade crossed $32 
billion in 2011-12 (30 per cent compound growth over the past decade). The Commerce Ministry has negotiated 
an amplification of a preferential tariff agreement with Chile and is preparing to negotiate similar agreements 
with other LAC countries. Indian enterprise is increasingly aware of, and present across, the region. 
 
Focus on India 
 
August 2012 saw the most significant development in India’s relations with LAC countries. The Chilean 
presidency, clearly with the tacit approval of the entire region, identified India as its first port of call, followed by 
China. The Ministry of External Affairs (MEA) reciprocated the initiative with alacrity. The Joint Declaration issued 
after the meeting of the External Affairs Minister with his counterparts from Chile, Venezuela and Cuba (the 
Troika of CELAC) signalled the start — or at least the definition — of a new era. 
 
Mr. Khurshid’s visit should largely fulfil the commitment to annual meetings, even though Chile has handed over 
the presidency. The identification of specific areas for collaboration — business, science and technology, 
agriculture, energy, culture and education — on separate platforms, provides a road map. Steps to implement 
these have been initiated by the MEA and should find resonance among stakeholders on both sides. A 
worthwhile return on diplomatic investment is guaranteed. 
 
In the 1990s, the MEA convinced the Government of India of the need to “Look East,” after having virtually 
ignored Asean and our relations with that vital part of the world. A similar exercise was carried out the following 
decade with Africa. Both were focused programmes, funded and executed with determination by the ministry in 
concert with other stakeholders. The results and benefits are evident. 
 
The time has now come to carry out a similar exercise with the 33 nations of Latin America and the Caribbean. 
The complexity of the diplomatic challenge cannot be underestimated. To the geographic distance and 
magnitude, we must add the difficulties of communication, a lack of cultural appreciation, historic proclivities to 
Europe and the U.S., and the deep inroads already made by others, notably China. A CELAC-China Cooperation 
Forum finds mention in the Santiago Declaration. 
 
Mr. Khurshid’s visit comes at a crucial juncture. It must be utilised to emphasise our determination to engage 
Latin America in all aspects of the relationship. An important catalyst will be the business community, which will 
require official patronage to elevate the economic relationship to the next level. India needs to accelerate and 
upgrade its political and diplomatic exchanges with the region. More frequent visits at all levels, including by the 
Prime Minister, and a conscious effort to invite more leaders from Latin America, will help convince our friends 
across the South Atlantic of our sincerity. (Published by TheHindu.com, India) 
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La inversión española en América Latina está segura, afirma el Secretario de 
Estado 
 
Santo Domingo, 7 de febrero.- La inversión española en América Latina "está segura", produce buenos 
resultados y "al 90 % de las empresas españolas les va bien", dijo en Santo Domingo el Secretario de Estado 
español de Cooperación Internacional y para Iberoamérica, Jesús Gracia. 
 
El Secretario de Estado, en una entrevista con Efe, consideró que los contenciosos que afectan a empresas 
españolas en varios países del subcontinente americano obedecen, en parte, a la elevada "intensidad de 
relaciones" que existen entre España y esas naciones. 
 
"Lo que se ve y llama la atención son los conflictos, pero incluso en un país como Bolivia, con dos o tres casos 
de diferencias en torno a empresas españolas, hay muchas compañías que están teniendo muy buenos 
resultados", dijo, y citó como ejemplo de ello la concesión de dos contratos a la compañía Sacyr para la 
construcción de centrales de generación eléctrica. 
 
Gracia visitó República Dominicana y Haití para reforzar las relaciones bilaterales y de cooperación y para 
"manifestar el respaldo del Gobierno español a las empresas españolas en la República Dominicana", según un 
comunicado del Ministerio de Asuntos Exteriores de España. 
 
Acerca de los casos de las empresas españolas instaladas en República Dominicana Codacsa y Azucarera 
Porvenir, que deberán recibir indemnizaciones de 45 millones de dólares y un millón de dólares, 
respectivamente, tras haber sometido sus contenciosos a tribunales de arbitraje, indicó que ambos asuntos se 
han tratado con el Gobierno dominicano y se mostró convencido de que se solucionarán. 
 
Gracia, quien se reunió con el presidente dominicano, Danilo Medina, destacó el compromiso hacia América 
Latina de la Agencia Española de Cooperación Internacional al Desarrollo (Aecid), que estos días cumple 25 años, 
y subrayó que la estabilidad democrática y la favorable situación económica en la región "en buena medida 
tienen que ver" con el apoyo de España, que ha contribuido a generar "unos intereses comunes y unas formas 
de trabajar". 
 
Destacó, en ese sentido, el desarrollo de proyectos de fortalecimiento institucional, educación y agua potable, 
programas que "abarcan a todos los países" y van "en paralelo al crecimiento económico, que es también muy 
importante" en esos países. 
 
La difícil situación económica de España, sin embargo, implica restricciones de los recursos destinados a la 
cooperación, que ahora se administrarán de forma adaptada a la nueva realidad, indicó. 
 
Se trata de "hacer lo que mejor sabemos hacer (...), en menos lugares (...) con más búsqueda de resultados y 
por tanto con austeridad y con transparencia", apostilló. 
 
Preguntado sobre cómo explicar a la sociedad el gasto de millones de euros en proyectos de cooperación en 
tiempos de crisis, Gracia respondió que, "si se gasta con buen criterio, buscando la eficacia del gasto y con 
transparencia, la sociedad española entiende que es un esfuerzo colectivo del que no podemos bajarnos". 
 
Consideró que aunque España atraviesa momentos de dificultad "como no se habían conocido en los últimos 
años, comparativamente con los países en desarrollo está en una posición de gran fortaleza", además de que la 
ayuda oficial al desarrollo forma parte de la política exterior e implica también compromisos con la UE y con la 
ONU "que no se pueden dejar de la noche a la mañana". 
 
"Lo que se está haciendo es gestionar bien los recursos y mantener las vías prioritarias de cooperación en cada 
uno de los países", dijo el Secretario de Estado, quien precisó que en la actualidad "hay un colchón de actividad 
muy importante" para la ejecución de proyectos cuyo gasto estaba comprometido con anterioridad. 
 
Uno de los países con los que España mantendrá sus compromisos de ayuda será Haití, donde "hay una gran 
cantidad de recursos por ejecutar", comentó, y agregó que lo importante no es tanto el volumen de dinero 
gastado "sino si esa cantidad ha servido para algo" y que "tenga sus efectos beneficiosos para los haitianos". 
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Acerca de las elecciones legislativas y locales cuya celebración está pendiente en Haití desde hace más de un 
año, Gracia, quien se reunió con el primer ministro, Laurent Lamothe, y con el presidente, Michel Martelly, dijo 
que abordó con ellos este asunto. 
 
"Creo que la institucionalidad democrática es básica para el desarrollo y creo que se están haciendo esfuerzos" 
en el Gobierno y en la misión de la ONU presente en el país, por lo que "tendremos que ir por ese camino de 
buena colaboración con el Gobierno de Haití", afirmó. (Publicado por la Agencia EFE, vía Google Noticias) 
 
Afirman que Cumbre CELAC-UE muestra continuidad de colaboración 
 
Ciudad de Guatemala, 8 de febrero.- La directora para América Latina y Caribe de la Dirección de Cooperación y 
Desarrollo de la Comisión Europea, Jolita Butkeviciene, afirmó que la I Cumbre CELAC-UE, celebrada 
recientemente, muestra la continuidad de la colaboración entre ambas partes. 
 
En alusión a la cita de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños y la Unión Europea (CELAC-UE), 
en Santiago de Chile a finales de enero pasado, Butkeviciene recordó que no es la primera vez que los dos 
continentes se encuentran para abordar el tema de la cooperación. 
 
En respuesta a una pregunta de Prensa Latina, durante un encuentro con periodistas, la alta funcionaria indicó 
que el encuentro en la capital chilena tuvo como eje central la inversión sostenible en un sentido amplio que 
abarca cuestiones medioambientales y sociales en ambas regiones. 
 
Días atrás la embajadora de la UE en Guatemala, Stella Zervoudaki, indicó a esta agencia que la Unión Europea 
ha tomado a la CELAC muy en serio y "creemos que esa organización va a ser un socio importante para 
nosotros”. 
 
Zervoudaki valoró a la CELAC como una iniciativa endógena: "de ellos y para ellos". 
 
A juicio de la diplomática, la fundación de la CELAC sirvió para que el área latinoamericana destaque su 
especificidad frente a los socios del Norte (Estados Unidos) y del este (UE). 
 
"Sentimos que América Latina y el Caribe, mientras va creciendo desde el punto de vista económico y político, 
busca formas de integración regional que marcan su peculiaridad: un espacio de independencia frente a los 
grandes poderes del mundo", señaló el 18 de enero último la jefa de la delegación de la Unión Europea en esta 
nación centroamericana. 
 
La institucionalización de la CELAC ocurrió en Venezuela el 3 de diciembre de 2011, en el bicentenario de la 
declaración de la independencia de ese país. 
 
El 26 y 27 del mes anterior jefes de Estado y de Gobierno de países de América Latina y el Caribe y de Europa 
sostuvieron un intercambio en Santiago de Chile sobre diversos asuntos que preocupan a ambas regiones y el 
mundo. 
 
Cuba asumió en ese evento la presidencia pro témpore de esa organización como relevo de Chile. (Publicado por 
la Agencia Prensa Latina, vía Google Noticias) 
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Industria brasileña pide flexibilidad al MERCOSUR para negociar con Europa 
 
Brasilia, 8 de febrero.- La Confederación Nacional de la Industria (CNI) brasileña defendió una flexibilización del 
MERCOSUR que permita a los países miembros del bloque regional alcanzar acuerdos de libre comercio, 
principalmente con la Unión Europea (UE). 
 
"Pensamos que Brasil tiene que encontrar una solución flexible que dé derecho a los miembros del MERCOSUR a 
caminar a la medida de sus intereses" en la negociación de acuerdos comerciales, dijo el director de desarrollo 
industrial de la CNI, Carlos Eduardo Abijaodi, en entrevista con corresponsales extranjeros, informó AFP. 
 
Una cláusula del MERCOSUR (que aglutina a Argentina, Brasil, Uruguay y Venezuela, más Paraguay 
temporalmente suspendido), obliga a sus miembros a negociar en bloque acuerdos de libre comercio con otros 
países o regiones. 
 
Pero los intereses de los miembros del MERCOSUR no siempre coinciden, destacó el industrial. 
 
"Tal vez podemos iniciar una negociación parcial, o sea, Brasil está interesado ahora, entonces, si los otros -
países- lo permiten, comenzamos nuestra negociación y los otros vendrán a medida que les interese", dijo. 
 
"Brasil está en una situación muy delicada, tiene que encontrar nuevos mercados y esos nuevos mercados 
tienen que ser encontrados con las ventajas y facilidades que les da un acuerdo de cooperación, porque 
estamos cercados por países que tienen esos acuerdos y nos quitan la competitividad", dijo. 
 
Abijaodi llamó a "encontrar diplomáticamente una forma dentro del MERCOSUR". 
 
Los presidentes del Consejo Europeo, Herman Van Rompuy, y de la Comisión Europea, José Manuel Barroso, 
llamaron en una cumbre con Brasil a final de enero a una "rápida" conclusión del acuerdo MERCOSUR-UE. 
 
Ese acuerdo está en negociación hace más de una década, y sus tratativas se reanudaron en 2010 tras seis 
años paradas, aunque no han dado muestras de avance. 
 
Europa es uno de los grandes mercados para las manufacturas brasileñas. (Publicado por ElUniversal.com, 
Venezuela) 
 
Superávit de Latinoamérica con EE.UU. se redujo 65% en diciembre 
 
Washington, 13 de febrero.- El superávit de los países de Latinoamérica y del Caribe en su comercio de bienes 
con Estados Unidos se redujo un 65 % en diciembre y se ubicó en 1.800 millones de dólares, según informó el 
Departamento de Comercio. 
 
En los doce meses del año pasado año el superávit latinoamericano y caribeño ha sumado 70.377 millones de 
dólares, comparados con los 89.906 millones de dólares de 2011. 
 
El superávit de México con EE.UU. bajó de 4.864 millones de dólares en noviembre a 3.904 millones de dólares 
en diciembre y en el total del año sumó 61.322 millones de dólares, comparado con los 64.487 millones del 
mismo período de 2011. 
 
El déficit de Argentina con EE.UU., que en noviembre fue de 357 millones de dólares, subió a 573 millones de 
dólares, y el completo del 2012 ascendió a 5,984 millones de dólares, frente a los 5.494 millones de dólares de 
2011. 
 
Brasil registró una disminución de su déficit con EE.UU. al pasar de 1.639 millones de dólares en noviembre a 
1.336 millones de dólares en diciembre. (Publicado por LaRepublica.pe, Perú) 
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Puerto Rico estudia aliarse con la Asociación de Estados del Caribe para promover 
el turismo 
 
San Juan, Puerto Rico, 13 de febrero.- El Senado de Puerto Rico estudia una propuesta para que la isla caribeña 
se alíe con la Asociación de Estados del Caribe y se promocione como destino turístico en colaboración con los 
25 países que conforman esa agrupación. 
 
La propuesta es una iniciativa del senador Ángel Rodríguez Otero, del gobernante Partido Popular Democrático, 
que ha presentado una resolución ante la Cámara alta. 
 
La idea es ordenar a la Comisión de Turismo, Cultura, Recreación, Deportes y Globalización del Senado boricua 
que examine esta vía de colaboración y establezca los correspondientes acuerdos. 
 
"El propósito de esta resolución es estudiar las dimensiones y beneficios de los acuerdos de cooperación con 
otros pueblos hermanos del Caribe e integrarnos a esos acuerdos para aunar esfuerzos de desarrollo turístico en 
común con estos, en lugar de enfrentarnos como competidores", afirma Rodríguez Otero en un comunicado de 
prensa. 
 
El legislador lamenta que Puerto Rico no forme parte "de ningún acuerdo de la región del Caribe, de la que es 
geográfica e históricamente afín", debido a su particular estatus político, ya que la isla es un Estado Libre 
Asociado de Estados Unidos. 
 
Agrega que esta iniciativa beneficiaría a la isla caribeña "grandemente, ayudaría a mejorar la competitividad" de 
los negocios de la isla y fomentaría el desarrollo de pequeñas empresas. 
 
Rodríguez Otero destaca además que durante la tercera cumbre de gobernantes de la AEC en 2001 en isla 
Margarita (Venezuela), se acordó constituir la región del Gran Caribe como zona de turismo sostenible. 
 
Según sus datos, el Gran Caribe tiene un mercado potencial de más de 200 millones de personas, un producto 
interior bruto combinando superior al medio billón de dólares y una población costera de 67 de millones de 
habitantes. 
 
Mientras los demás países del Caribe tienen acuerdos de integración entre sí y establecen metas comunes, 
Puerto Rico se encuentra compitiendo en solitario contra esos destinos, argumenta el legislador. (Publicado por 
Dinero.com, Colombia) 
 
Plantean que el nacionalismo en UE es un freno a relación con Latinoamérica 
 
París, 15 de febrero.- El presidente del Banco de Desarrollo de América Latina (CAF), Enrique García, consideró 
que el principal obstáculo al reforzamiento de las relaciones de Latinoamérica con la Unión Europea son "las 
posiciones más nacionalistas" en el Viejo Continente derivadas de la crisis que atraviesa. 
 
García, en un encuentro con la prensa en París en el marco de una conferencia organizada por la CAF y Sciences 
Po París, destacó que en la actualidad los principales frenos a esa relación son consecuencia de la coyuntura 
económica que se vive en Europa, y por la que dijo que ahora se siente "más tranquilo" que hace seis o siete 
meses, cuando "estaba espantado". 
 
En ese contexto, puso el acento en que más allá de que el ajuste en el Viejo Continente tarde "tres, cuatro o 
cinco años", "América Latina y Europa tienen una relación natural que no hay que debilitar". 
 
La crisis "no debe ser un obstáculo, sino al contrario un incentivo" para reforzar la que es "una relación histórica 
de gran trascendencia", argumentó. 
 
Al margen de la coyuntura económica actual, García señaló que el contencioso sobre la agricultura "es un tema 
muy sensible" que sigue pendiente entre Latinoamérica y la UE. 
 

  22



 

En términos generales, García consideró que se necesita "una mayor simetría" en las relaciones entre 
Latinoamérica y los otros grandes bloques económicos como la UE. 
 
El presidente del CAF tiene previsto mantener reuniones en París con responsables de los ministerios franceses 
de Exteriores y de Economía y Finanzas, así como de la Agencia Francesa de Desarrollo. (Publicado por 
AmericaEconomia.com, Chile) 
 
Congreso mexicano apoyará al PARLACEN respecto a tema migratorio en EE.UU. 
 
Ciudad de México, 15 de febrero.- La Comisión de Asuntos Migratorios, que preside la diputada Amalia García 
Medina (PRD), aprobó una resolución por la que da su apoyo total a la decisión del Parlamento Centroamericano 
(PARLACEN) a favor de una reforma migratoria integral en los Estados Unidos de América que mejore las 
condiciones de vida de los migrantes centroamericanos. Asimismo, afirmó que es un buen momento para que 
ambos países logren un acuerdo migratorio, ya que tanto el mandatario estadounidense y el presidente electo 
Enrique Peña Nieto inician sus gobiernos. 
 
Recordó el compromiso del embajador de Estados Unidos en México; Anthony Wayne, quién enfatizó la 
“voluntad política el Congreso de su país está en la mejor disposición de abordar el tema. “Realmente en mi país, 
mi presidente ha indicado que una reforma en migración es prioridad para él y también he visto que hay 
receptividad en nuestro Congreso para examinar este tema. Esperamos que podamos trabajar en la embajada y 
también que ustedes puedan trabajar con sus colegas en nuestro Congreso en estos temas que son importantes 
para ambos países”. 
 
En esta reunión, la diputada Amalia tras regresar de una gira por California con el Consejo Consultivo de 
Consejeros Políticos del IME, anunció la voluntad de las fuerzas políticas de incorporar al Pacto por México, la 
credencialización, Voto en el Exterior y la representación política de los Mexicanos en el Exterior; en la que se 
reunieron las comisiones bicamerales de asuntos migratorios y la presidenta de Relaciones Exteriores del Senado 
de la Republica, Marcela Guerra. 
 
En esta reunión con la PARLACEN, se comprometió a impulsar la corresponsabilidad del fenómeno migratorio 
desde la gobernanza regional, en el que participaron la legisladora del Salvador Maria Mirtala, Presidenta de la 
Comisión de Relaciones Internacionales y Asuntos Migratorios para Centroamérica. 
 
Durante una reunión con senadores mexicanos e integrantes del Parlamento Centroamericano, así como líderes 
y académicos especialistas de Estados Unidos, se dio lectura al documento por el que se hace un llamado al 
Senado de la República para que se sume a las actividades en pro de una reforma migratoria integral en la 
nación vecina del norte. 
 
Asimismo, que el Ejecutivo Federal se una con sus homólogos centroamericanos para promover, de manera 
respetuosa pero firme, la reforma migratoria en Estados Unidos en favor de las y los migrantes indocumentados. 
 
En el documento se reconoce que el reto de México es alcanzar el desarrollo que genere condiciones de vida 
que dé opción a la sociedad de no migrar por condiciones de desigualdad social. 
 
García Medina indicó que este tema no debe constreñirse a un asunto de la relación bilateral México-Estados 
Unidos, sino considerar a toda una región del mundo en donde están Canadá, Estados Unidos, México, 
Centroamérica y el Caribe. 
 
Señaló que ése debe ser el punto de partida, pues los derechos humanos, laborales, de salud, educación, 
vivienda, recreación y a una vida de calidad deben estar garantizados con o sin documentos. 
 
Expresó la necesidad de interlocución con congresistas norteamericanos, representantes del PARLACEN, 
sociedad civil, académicos y organizaciones de mexicanos en Estados Unidos para buscar que la eventual 
reforma migratoria contenga el respeto a dichas garantías. (Publicado por ElHispanoNews.com, EE.UU.) 
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Confirma Surinam asistencia a cumbre África-Suramérica 
 
Paramaribo, 15 de febrero (PL).- El presidente de Surinam, Desi Bouterse, asistirá a la próxima Cumbre África-
Suramérica (ASA) programada para el 22 de febrero en Guinea Ecuatorial por invitación de su homólogo Obiang 
Nguema Mbasogo de ese país, confirmó el canciller Winston Lackin. 
 
En declaraciones divulgadas por el medio digital caribbeannewsnow.com, Lackin destacó que esa cita, a la que 
asistirá además en representación de la región la mandataria de Brasil, Dilma Rousseff, tiene como objetivo 
forjar una mayor cooperación económica entre los dos continentes. 
 
Lackin dijo que la reunión es también importante para Surinam porque ayuda a este país a prepararse para 
asumir en julio la presidencia pro témpore de la Unión de Naciones Suramericanas que se transferirá a Bouterse 
cuando esta capital sea sede de la Cumbre de ese grupo regional. 
 
El ministro precisó que una vez terminada la Cumbre ASA en Malabo, Bouterse y su delegación volverán 
inmediatamente a Paramaribo para participar en las celebraciones del Día de la Revolución surinamesa, el 25 de 
febrero. (Publicado por la Agencia Prensa Latina, vía Google Noticias) 
 


